



CONSEIL DE QUARTIER BELLECOUR-CARNOT COMPTE-RENDU DE LA SEANCE PLENIERE Du 17 mars à 18h30 Salle Franklin

Présents : Andrée BEAUDONNET, Isabelle BELVAL, Christine BRAND, Pierre CHAVAND, Christian DENOYEL, Robert DEYRAIL, Jean-Paul DUMONTIER, Marie-Christine EBNER, Martine EYGLUNENT, Guy-Laurent FAZILLE, Michèle FONTANA, Lucas FREYBURGER, Johann GALIBERT, Cyrille GLORIEUX, Florence GLORIEUX, Dominique JACOTET, Gilles LAURENDON, Anièle LECOQ, Astrig PLANET, Josiane RASTRELLI, Anne VORON.

Excusés : Marie-Christine DODU, André DUMAS, Pierre-Georges DURAND, Thierry de LA POMMERAYE, Emmanuel LEGRAS, Arnaud LEVRON, Annick de MONTGOLFIER, Franck TERMIGNON.

Secrétariat : Martine EYGLUNENT

18H30 : Johann GALIBERT ouvre la séance et remercie les personnes de leur présence.

1- Validation du Compte-rendu du 19/02/25.

Le compte-rendu est validé à l'unanimité.

2- Cohabitation vélos/piétons sur l'ensemble des voiries, restitution.

Gilles LAURENDON présente l'historique du travail déjà effectué par la commission de notre Conseil de quartier collectivement avec le Conseil de quartier Perrache et les deux associations la Ville à Vélos et les Droits du Piéton (Voir le compte-rendu du 20/01/25).

Le secteur étudié se concentre essentiellement sur la portion entre le Pont Gallieni, l'ensemble du cours de Verdun, la place Carnot, la rue Victor Hugo et leurs rues annexes.

Il faudra aussi tenir compte des nouveaux aménagements comme la VL 6 au milieu du Quai Gailleton.

Il rappelle les constantes établies par le Conseil, à savoir : trottoirs exclusivement réservés aux piétons, interdiction d'accès pour les vélos aux zones piétonnes, pas de suppression des voies de circulation automobile ni de stationnements des voitures, pas de pistes cyclables sur les bas-ports ni sur la place Carnot. Les équipements à prévoir seront, matériels appropriés, signalétique, plan des pistes cyclables et enfin, appui logistique de surveillance avec la mobilisation des polices nationales et municipales.

La commission en charge se réunira le 10 avril prochain afin de faire un travail de synthèse à partir des contributions retenues entre les différents intervenants. Celles-ci seront ensuite présentées aux élus afin de trouver des solutions.

Pierre CHAVAND évoque les zones inondables sur le périmètre étudié. Ces zones sont par conséquent interdites en cas d'inondations. Il propose d'intégrer cette réflexion lors de la prochaine réunion en avril.

Annexe 1 : Dossier détaillé CDQ Bellecour Carnot note du 6 mars.

3- Communication Conseil de quartier, campagne d'affichage et nouvelle opération flyers.

Johann GALIBERT fait un nouvel appel à candidature pour la vice-présidence afin d'étoffer la structure du Bureau (actuellement au nombre de trois vice-présidentes).

Johann GALIBERT rajoute qu'en ce qui concerne la communication du Conseil de quartier, nous avons prévu début mars une campagne d'affichage dans les magasins de notre quartier qui n'a pas eu lieu, en réalisant également 5 ou 6 distributions de flyers à la fin du mois de mars, sources de discussions avec les riverains, afin d'évoquer nos actions entreprises et encours, en espérant ainsi, l'inscription de nouveaux membres. Le deuxième objectif de cette communication était d'améliorer la diversité de nos membres et d'augmenter les forces vives au sein de notre collectif. En parallèle, pour accompagner ce mouvement et lui conférer des gages de réussite, nous avons fait un appel afin que de nouveaux Vice-Président(e)s participent au bureau pour accompagner cette structuration. N'ayant pas réussi pour l'instant à susciter de nouveaux engagements, il ne paraît pas opportun de rechercher de nouveaux membres de manière volontariste actuellement. Nous réactiverons cette action de communication et cette démarche de recrutement à la rentrée de septembre, l'augmentation des membres du Conseil de quartier et la structuration du bureau devant progresser de manière concomitante.

Anne VORON rappelle à juste titre, qu'il y a actuellement 85 membres inscrits. La question est, faut-il vraiment plus de membres ?

A ceci, Jean-Paul DUMONTIER propose d'intégrer sur les flyers la liste des thèmes que le Conseil de quartier étudie. Cela serait plus concret et plus parlant pour les gens que nous abordons.

4- Proposition de changement de nom de la Bibliothèque municipale de la rue de Condé.

Guy-Laurent FAZILLE évoque à nouveau le projet de donner le nom de Charles JULIET à la Bibliothèque Condé. En effet, il s'agit de rendre hommage à l'écrivain et auteur lyonnais qui habitait rue Victor Hugo et décédé en juillet 2024.

Personnage humble et lumineux, Charles JULIET avait reçu, entre autres distinctions, le Grand prix de littérature de l'Académie française.

Guy-Laurent FAZILLE énumère les démarches qu'il a déjà engagées, la Mairie du 2^{ème}, la Direction des bibliothèques, le service culturel de la Ville. Et aussi, la Mairie de Jujurieux dans l'Ain, où Charles JULIET est né et où il a passé ses vacances.

Il se rapprochera également des Editions P.O.L pour avoir un contact avec la famille de l'écrivain.

Le Conseil de quartier n'étant pas habilité en matière de décision, c'est la Mairie de Lyon qui fera la demande de changement de nom au nom du Conseil de quartier.

Guy-Laurent FAZILLE fera appel à des membres du Conseil pour le seconder dans la prise des contacts si nécessaire.

5- Budget participatif, vote sur les budgets proposés.

Johann GALIBERT rappelle le contexte.

Le Conseil de quartier a déposé un projet dans le cadre du budget participatif lors de l'appel qui a été fait aux Lyonnais entre le 01/10/2024 et le 08/12/2024, ce projet concernant la protection de la statue de Louis XIV sur la Place Bellecour. Dominique JACOTET au nom du Conseil a procédé à ce dépôt. Ensuite, tous les projets déposés font l'objet d'une étude par les services concernés de la Mairie Centrale entre le 09/12/2024 et le 04/05/2025 pour sélectionner les projets qui seront soumis à votation des Lyonnais. Ce vote aura lieu entre le 05/05/2025 et le 15/06/2025. Ils devront exprimer 3 votes au minimum et 10 votes au maximum. En fonction des financements disponibles (Soit 12,5 M€), 3 projets par arrondissement seront retenus.

Dominique JACOTET précise que notre projet a été déposé le 02/12/2024 sur la plateforme OYE, dans le cadre du budget participatif un projet nominatif mais avec référence au Conseil de quartier portant pour titre : "Réflexion pour la protection de la statue de Louis XIV place Bellecour". Voir <https://oye.participer.lyon.fr/processes/bp2024/f/213/proposals/3511>

Il va être possible de voter à **partir du 5 mai** jusqu'au 15 juin 2025.

Christian DENOYEL fait remarquer que des dispositions ont déjà été prises par la Ville et que le dossier concernant un projet d'étude pour la protection de cette statue a été confié récemment à Didier REPELLIN, Architecte en chef des Monuments historiques.

Johann GALIBERT souligne que les deux démarches ne sont pas incompatibles. La nôtre venant démontrer et renforcer la nécessité de protéger le chef-d'œuvre de François-Frédéric LEMOT.

Néanmoins, il va appeler Didier REPELLIN pour lui expliquer le contexte jusqu'à ce jour, cela permettra de ne pas utiliser ce budget participatif qui pourra être dédié à un autre projet. Il tiendra informé le Conseil de quartier de son échange.

6- Boîtes à livres.

Dominique Jacotet fait le point sur les BAL (Boîtes à livres) :

Nous avons créé un **Comité de veille** d'une quinzaine de personnes volontaires avec groupe WhatsApp dédié pour suivre l'activité des BAL : jeter un œil de temps en temps, ranger si besoin, signaler un tag, une détérioration, le manque d'ouvrages etc.. et cela nous permet aussi d'engager la conversation avec les usagers qui apprécient beaucoup cette initiative. Nous avons apposé une

affiche pour expliquer le fonctionnement des BAL, car cela ne semblait pas évident pour tout le monde. Sur cette affiche, figure un QR code élaboré par un des membres du Comité donnant entre autres les positions des boîtes à livres installées sur l'espace public entre Bellecour et Carnot.

nous avons fait faire **5 tampons** pour marquer les livres, dans le même esprit de ce qui se pratique dans les bibliothèques.

la **BAL Carnot** marche très fort, elle se vide très vite, malgré l'approvisionnement régulier que nous essayons de maintenir. N'hésitez pas si vous avez des ouvrages dont vous voudriez vous défaire. Après un signalement de notre part, la Mairie a effacé les **tags** qui étaient ré-apparus sur un des côtés de la BAL Carnot.

7- Evènement de Saint Exupéry, recherche de participants externes.

Johann GALIBERT confie que le démarrage est difficile dans un premier temps au-delà du fait du premier report concernant juin 2025 où le timing était trop court, mais également sur notre état d'avancement.

L'enjeu est maintenant de se tenir prêt pour cet événement qui aurait lieu au mois de juin et nous l'espérons le 27 juin 2026. Cela veut dire, être prêts en milieu d'année pour les demandes de financement. Et à l'automne, pour commencer le plan de communication pour le lancement.

Il va être nécessaire de rechercher aussi de l'aide et faire appel à des participants externes au Conseil de quartier.

Christian DENOYEL interpelle. On va vite se heurter à des problèmes budgétaires, la Mairie du 2ème et la Mairie de la Ville vont-elles participer financièrement au vu de la période pré-électorale des prochaines municipales?

Johann GALIBERT oppose que si le plan général de financement est, certes, à prévoir, la programmation et la faisabilité semblent être opérationnelles. Il sera également très important de réussir le plan communication dès l'automne. En poursuivant, le Conseil de quartier est par définition « a-politique ». Les organismes publics ont bel et bien ouvert d'ores et déjà des dossiers consacrés aux demandes de subventions pour des projets culturels à venir. C'est une réalité. Ceci étant ces difficultés potentielles ont été intégrées.

Jean-Paul DUMONTIER met en avant, en septembre les élus « ne pourront plus parler de rien ».

Johann GALIBERT résume le déroulement du projet. « Nous allons poursuivre le travail préliminaire et préparatoire et entamer toutes les démarches, nous sommes « contraints à travailler » malgré notre connaissance des difficultés à venir. C'est le lot de tout projet ambitieux.

7- World Clean Up Day, participation au Mégothon, préparation d'un concours sur les nuisances.

Diverses associations ont été contactées ainsi que le Collège CHEVREUL. Celui-ci est en première ligne et complètement partie prenante au mois de mai pour une opération de nettoyage des berges de la Saône. 180 élèves de 4^{ème} participeront à cette opération en partenariat avec le Conseil de quartier.

Une réunion préparatoire de notre Conseil avec cet établissement et l'association « Diving For Future » est prévue le 3 avril afin de paramétrer cette journée.

Le collège CHEVREUL a également donné son accord de principe pour participer au Mégothon du 21 au 27 mai.

L'UCLY a aussi été sollicitée pour participer au Mégothon afin de sensibiliser les étudiants aux méfaits sur la santé de la cigarette et sur la situation de pollution devant les campus concernés.

Nous attendons une prise de position de l'établissement.

Avec Guy-Laurent FAZILLE, le groupe World Clean Up Day du Conseil de quartier travaille sur la création d'un « concours » dont l'objectif vise à s'attaquer à toutes les nuisances dans notre quartier. Chaque établissement, collèges et lycées, mais aussi les campus d'étudiants, s'empareraient d'une thématique. Un Jury serait constitué de membres du Conseil de quartier, d'associations diverses, de commerçants, d'enseignants et d'élus, en primant les lauréats.

Afin de sensibiliser ces établissements, Sophie DESCOUR nous donnera le calendrier des journées portes ouvertes des établissements pour que nous y soyons présents, en nous permettant ainsi de prendre contact avec les enseignants concernés et les directions d'établissements.

Johann GALIBERT déclare que l'ensemble de ce programme est un beau projet éducatif, ambitieux et louable.

8- Evolution rue Victor Hugo, transmission cahier des charges écoles d'architecture.

Johann GALIBERT retrace les démarches effectuées jusqu'à maintenant auprès des différentes écoles d'architecture pour un programme d'embellissement de la rue. Une relance a été effectuée auprès de M HOFFERT de l'école d'architecture qui a transmis notre cahier des charges aux enseignants qui statueront d'ici le mois de mai.

En parallèle il est probablement nécessaire de prendre contact avec d'autres établissements ce que fera Johann GALIBERT auprès de l'école I.E.T à Lyon (Ecole de l'Environnement et du développement durable).

Astrig PLANET informe qu'il existe aussi à Vaise une école d'architecture d'intérieure qu'il serait judicieux de rencontrer, l'Ecole ESAIL (Ecole de design intérieur et d'architecture intérieure – Lyon).

Est abordé ensuite le sujet des vitrines dont les commerces sont fermés, l'idée est de ne pas les laisser dans un état d'abandon jusqu'aux prochains repreneurs.

Jean-Paul DUMONTIER évoquait la possibilité de les décorer avec des affiches reprenant des photos d'archives lyonnaises de la rue. On pourrait faire un tirage de 200 affiches et les apposer sur les vitrines vacantes.

Dominique JACOTET intervient « il faudrait peut-être des affiches plus glamour.. ». De son côté, Robert DERAY, « ce n'est pas réaliste », ces affiches seront recouvertes instantanément par d'autres affiches commerciales.

Pierre CHAVAND pose la question, y a-t-il une réglementation concernant l'affichage ? Il faudrait se renseigner auprès de la DECA de Lyon (Service du commerce sédentaire) avant d'imaginer des solutions.

Anne VORON suggère que l'on fasse un essai d'affichage sur la vitrine de GLOBAL CASH situé près de la place Carnot, dont l'activité a cessé depuis longtemps et qui se distingue par un affichage sauvage des plus inélégant.

Divers points abordés. Rive Droite du Rhône et Projet Gare Perrache.

Pierre CHAVAND demande où en est l'état d'avancement du projet Rive-Droite du Rhône pour lequel nous avons suivi les dossiers dans le cadre de la consultation publique.

Johann GALIBERT, le suivi est en standby, les pouvoirs publics ne communiquent plus.

Anne VORON et Pierre CHAVANT montrent leur inquiétude sur le manque de signalétique concernant les travaux qui ont commencé dans le cadre de la rénovation du Centre d'échanges de Perrache.

La passerelle d'accès à la gare a été supprimée mais les escalators subsistent. Aucun panneau indicatif ne signale les parcours piétons pour accéder à la gare. Par contre des marquages au sol à partir de la station de métro ont été réalisés.

Fin de la réunion à 20 H.
